

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.

De Palma a Manacor y La Puebla
4 (mixto)—9:15 mañana y 2:45 tarde.
De Manacor a Palma y La Puebla
3:45 (mixto)—8:30 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Palma.
4:45 (mixto)—9 mañana y 6 tarde.
De La Puebla a Manacor.
4:45 (mixto)—9 mañana y 3:30 tarde.
Los miércoles 5 t. de Palma a La Puebla
Los jueves 11:30 m. de La Puebla a Palma

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio. 2 y 4.

LA OPINION.

PERIÓDICO POLÍTICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcudia.—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

LA OPINION

Siguiendo nuestro constante pensamiento de que nuestros lectores se hallen al corriente del estado en que se hallan las cuestiones palpitantes que ocurren en Europa, insertamos la revista que en este sentido ha escrito últimamente nuestro distinguido cuanto apreciable amigo Don Emilio Castelar y que ha visto la luz en las columnas de nuestro colega *La Publicidad*.

REVISTA EUROPEA.

El asunto de los asuntos hoy, el que priva, en mi sentir, es el asunto de las elecciones inglesas. Hacia mucho tiempo que se manifestaba en el cuerpo electoral británico una gran inclinación por los principios liberales y por los representantes del partido liberal. Estas inclinaciones cambiaron a consecuencia de la política exterior del gabinete liberal, y la opinión, libremente consultada, optó por un Gabinete conservador. Gladstone dejó el poder a consecuencia de este cambio y lo tomó Disraeli. Extraño destino el de estos dos hombres, en cuyas personas se expresa y contiene el eterno antagonismo de la política inglesa. Nacido el uno en la perseguida clase de los judíos, parecía natural que aspirase a las soluciones radicales generadoras de los derechos y de la dignidad de su raza; nacido el otro en familia puramente británica, con fácil acceso a los cargos públicos y a los puestos parlamentarios, parecía natural que tendiese a la estabilidad y a la conservación. Para subir a la tribuna, tuvo el judío de raza que bajar la cabeza al influjo de todas las potencias electorales británicas, mientras que el sajón de raza sólo tuvo que crecer y llevar a la edad prefijada muy de antemano por las leyes. Así, Disraeli llevó en sus mocedades la exageración de sus ideas revolucionarias hasta propagar el socialismo, Gladstone la exageración de las ideas conservadoras hasta sostener la eternidad de una Iglesia oficial en el Estado. Uno y otro se han consagrado a las letras. Disraeli ha escrito novelas de vario mérito, y Gladstone ha escrito un libro admirable sobre Homero y la

civilización homérica. Indudablemente los dos campeones cambiaron con el tiempo. Disraeli pasó de socialista impenitente a conservador, y Gladstone pasó de conservador a radical. En la conversión de Disraeli hubo mucho de interés, y en la conversión de Gladstone mucho de convicción. El primero, viendo las filas de la aristocracia inglesa tan mermadas, soñó con la posición que ha tenido, y el segundo cedió a las razones de un grande escritor, Macaulley, cuya rigurosa lógica y cuya elocuencia abundantísima le persuadieron a ver la serie de errores contenida en sus ideas respecto a la Iglesia oficial. Por manera que un radical antiguo personifica hoy el partido conservador, y un antiguo conservador personifica el partido radical.

La cuestión exterior embarga, como nunca los embargó, a los electores ingleses. Todo un emperador de Austria comete la imprudencia de manifestar sus antipatías a Gladstone, y todo un Gladstone comete la temeridad de atacar cuerpo a cuerpo y frente a frente al emperador de Austria. El primer ministro, Disraeli, recuerda que él representa la prepotencia en Inglaterra, y su antecesor, Gladstone, recuerda que él salvó a Bélgica, mientras el defensor de la prepotencia inglesa ha dejado que se perdiera Turquía. Hartingthorn, jefe parlamentario de la izquierda, después de decir que no pasará grandes apuros por una Turquía irreformable, revela su propósito firme de seguir en lo exterior una política francesa en oposición a la política germánica que siguen los conservadores. Periódico ha habido que ha llamado al primer ministro inglés el candidato oficial del príncipe de Bismarck. Y la «Gaceta de la Alemania del Norte» oráculo consultado y oído por cuantos quieren saber las opiniones cancelleriales, acusa a los italianos de querer la derrota del gobierno inglés y el triunfo de los radicales, caso no extraño, si atendemos a la analogía de ideas y de tradiciones existente entre los dos partidos, el que hoy manda en Italia y el que hoy hace la oposición en Inglaterra. Todo esto demuestra que el partido radical inglés no puede ni debe encerrarse en su aislamiento isleño ni en su orgullo británico, que el partido radical inglés ha de representar una de las fuerzas más vivas de la libertad, no ya dentro de sus

propios límites, sino dentro también de todo el continente europeo; pues así como la humanidad es una en su espíritu, es solidaria la causa de la libertad en los varios y diversos pueblos del mundo.

El resultado de las elecciones se preveía con facilidad, pues todo el mundo anunciaba, hasta aquellos más confiados en una mayoría para el ministerio, que disminuirían las fuerzas conservadoras y aumentarían en mucho las fuerzas radicales. Y sin embargo, debo decir que algunos números ha quitado a estos ciertos apogemas demasiado pavorosos para la suerte de Inglaterra en particular y en general de todo el Occidente europeo. Así, mientras lord Granville dice que el partido liberal respetará los tratados existentes, modificándolos en su sentido de una manera lenta y progresiva, otros radicales dicen lo contrario, que precisaría volver al tratado de San Estéfano, proposición absurda, más para dicha en la lengua de Ratkoff que en la lengua de lord Palmerston. El interés de la libertad está en el triunfo de los radicales; pero precisa que los radicales hagan lo posible, no solamente para alcanzarlo, sino para merecerlo también, no oponiéndose a los intereses más vitales y a los sentimientos más arraigados en su patria.

El partido avanzado gobierna en Italia, como gobierna en Francia, en Bélgica, en Portugal; ya que no puede gobernar en Prusia, ni en Austria, ni en España. Y el partido radical italiano encuentra grandes obstáculos, no tanto en las soluciones de su plana mayor. Pocas veces se ha encontrado un partido en las circunstancias favorables en que hoy se encuentra el partido liberal italiano. El Pontificado, que tantos anatemas lanzara contra la libertad y la independencia de Italia, se halla en manos de un Papa tan conciliador como Leon XIII; la monarquía se personifica en un joven que ama la libertad con todo su corazón, y que tiene a gloria el establecerla y consolidarla en su patria; la aristocracia, que yacía confinada, como un ave nocturna, en las ruinas de Roma, transige con el espíritu moderno y pierde todo su antiguo influjo disuelta y desvanecida en los senos de la nueva democracia; las clases medias se hallan satisfechas con la cantidad de predominio que les dejan las instituciones; y las clases populares, adver-

tidas por el instinto político, propio de su raza, instinto de antigua y pura estirpe, aunque murmuren de la administración y de la Hacienda, prefieren la unidad y la independencia al antiguo fraccionamiento y a la vuelta de los tristes días en que imperaba una reacción espantosa.

Por consiguiente, el estado político de Italia corresponde con todo cuanto nos prometíamos los que admiramos esta nación y la creemos destinada en las futuras contingencias de los sucesos a impulsar y asegurar la libertad. Para mayor fortuna el partido más liberal manda, y manda encabezado por un hombre que une al buen sentido práctico de su gente, gloriosa é inextinguible aureola ganada en los combates más célebres y en los sacrificios más heroicos por su dulce y adorada Italia. Aun hay más; la inteligencia entre él y su antiguo rival Depretis, parece asegurada y la mayoría decidida con toda decisión a defenderlos y apoyarlos. Últimamente han dado nueva muestra de su buen sentido, votando una orden del día bien tranquilizadora, que pregonaba su deseo de estar en paz con todo el mundo, y su explícita condenación de esos proyectos relativos a la Italia irredenta que solo encierran sueños y delirios de estragadas ambiciones impropias de pueblo que tanto y tanto ha hecho por encerrarse dentro de los límites de una política prudente, y reducirse a conservar lo adquirido por milagros de sabiduría y de fortuna. Pero, en la plana mayor entra una verdadera desorganización, que debería evitar pueblo dotado de sentido tal, que su universalidad no dañe a su perspicacia. Por ejemplo, la embajada de París está vacante, porque el general Cialdini, después de la última publicación de sus despachos, ni acierta en su incertidumbre a ir, ni acierta tampoco a renunciar; la presidencia de la Cámara está vacante, porque, merced a un conflicto con el gran orador Mancini, ha dejado el presidente su puesto con tal resolución é insistencia, que no hay esperanza de disuadirlo, accidente bien sensible tratándose de una persona tan notable como el diputado Farini; la presidencia de la comisión de presupuestos también está vacante, porque Crispi ha encontrado algunos obstáculos en sus compañeros, y ha dimitido su cargo; por manera que la desorganización crece arriba, y esta desorganización creiente podría traer la ruina

MEMORIAS DE UN SUICIDA.

30 RECOGIDAS Y PUBLICADAS POR
MÁXIMO DU CAMP.

TRADUCIDAS DEL FRANCÉS,
PARA EL FOLLETIN DE LA OPINION.

Axioma: La ignominia humana es un océano cuyo fondo no ha podido encontrar ningún buzo.

Por lo demás, todo me irrita. Los mas fuertes están aterrados, y en la atmósfera se nota una vaga inquietud que rebota sobre mí por los disgustos que ella me causa. No oigo hablar más que de esta revolución de que tan amargamente se lamentan, y que han dejado hacer tan comodamente. Estoy cansado ya de la esterilidad de esos consejos retrospectivos por medio de los cuales cada uno procura consolarse. «Ah, si hubiésemos sabido esto! si hubiésemos

hecho aquello! ah, si se me hubiese creído!» y siempre y sin cesar los mismos discursos repetidos con gestos hijos de las circunstancias.

Ayer tarde, en casa de mi tía, la conversación entablada sobre este asunto, había llegado ya a ese punto de persistente tontería que hace que uno comprenda los extravagantes deseos de Tiberio y de Calígula. Una impaciencia llena de amargura impedía a mi voluntad el permanecer tranquilo. Cojí mi sombrero y me marché.

Iba distraído, sin objeto; subí por los Campos Eliseos desiertos, atravesé el puente de Jena, pasé a lo largo del Campo de Marte, ya entonces revuelto a causa del trabajo de construcción de los talleres nacionales, y llegué a los bulevares exteriores.

Un aire húmedo y caliente pasaba en mudas ráfagas por entre los árboles sin hojas; las nubes cubrían

y volvían a descubrir la luna; me encontraba solo y como perdido en esos lugares inhabitados. Una tristeza sin límites había reemplazado mi mal humor; experimentaba una especie de latitud orgánica. ¿Porqué quiero vivir? me preguntaba.

Me senté sobre la hierba de un foso y permanecí allí la cabeza en mis manos, absorbido por ideas de desolación. La soledad de mi vida me espantaba; nada tenía ya, ni hermano, ni hermana, ni padre, ni madre, ni querida; no sabía a quien entregar ese afán de cariño que me devoraba. Esto me hacía recordar aquel tiempo de mi adolescencia en que sintiendo todo el dolor de ese vacío que la muerte ha dejado en torno mio, me apeaba de mi caballo en las carreteras y le daba abrazos llorando, y le hablaba como si él hubiese podido comprenderme. Por lo demás, conocemos acaso los misterios de Dios y sabemos si los ani-

males no toman parte en nuestros dolores y en nuestras alegrías!

Yo sufría mucho en medio de ese desamparo, y me causaban envidia esos idiotas que convertidos en niños hasta en su vejez, no conocen de nuestros sufrimientos más que el frío y el hambre; envidiaba a los que aman, a los que creen; lo mismo que René envidiaba a aquellos que tienen para tener ocupado su pensamiento el peso de un infortunio real, me causaba celos la humanidad entera y soñaba como siempre en irme a vivir con los salvajes de las montañas *Rocheuses* ó del Labrador.

Unos hombres que pasaron cantando no sé que estribillo patriótico me sacaron de mis reflexiones. Era tarde, me levanté y continué mi camino, hablando a media voz en la oscuridad y recitando versos.

Me entregaba con entusiasmo a mi propio lirismo, marchaba de prisa empujado por la violencia de mis

de un partido que ha menester mucha me-ura y disciplina si ha de contrarrestar sus poderosos y numerosísimos enemigos de enfrente. Y á la causa de la libertad interesa que el partido radical gobierne todavía por mucho tiempo en Italia para acabar los bárbaros tributos sobre la mollienda y traer nuevos elementos de consolidación y de progreso á la democracia moderna.

El telégrafo me dice que ha tomado el gobierno francés las medidas anunciadas contra los jesuitas. Lo deploro en el alma, porque creo que promueve dificultades inútiles, y las dificultades inútiles dañan mucho en política. Si la República hubiera sido provocada, comprendo que respondiera á la provocación y que empeñase un combate á muerte. Pero, desde el punto y hora en que tales disposiciones se toman con plena calma y sin ningún motivo que las excuse ó las justifique, los verdaderos hombres de Estado no pueden arrobárselas ni compartir la responsabilidad que se contrae, tanto con el silencio como con el aplauso. Las disposiciones tomadas son las siguientes: 1.ª Disolución de la orden de Jesús. 2.ª Expulsión de los jesuitas extranjeros. 3.ª Clausura de los colegios. 4.ª Exigencia á las otras órdenes religiosas de sus Estatutos para averiguar si han de ser aprobadas ó no por el gobierno. Permitidme deplorarlo de corazón, como cumple á un demócrata que ha consumido la vida entera defendiendo la causa de la democracia y pugnando por su venida y por su consolidación. Después de la declaración de la infalibilidad pontificia, después de promulgado el Syllabus, se explican las medidas de Bismarck correspondientes con la agitación de Europa. Entonces dije yo estas palabras, pensadas con toda madurez y sostenidas con toda constancia: «si me ponía en la dura alternativa de optar entre la religión y la libertad, no lo dudeis optaré por la libertad.» Pero todos estos errores se han rectificado en gran parte, toda la inquietud de entonces han cedido ahora, y no conviene, de ninguna suerte, reavivar guerras espirituales generadoras de guerras civiles, con notoria inoportunidad. Por causa tan pequeña, por mil jesuitas, sobre poco más ó menos, que habrá en Francia, por nueve mil niños que iban á sus escuelas, han suscitado estas inmensas dificultades y han traído esta terrible agitación que puede dividir á los republicanos y enflaquecer y postrar la República. Desengañémonos; es necesario cambiar de método para establecer y consolidar las instituciones democráticas y republicanas en Europa. Es necesario sustituir al antiguo método de la revolución el método de la evolución. Lo pide la paz del mundo y lo impone la madurez á que ha llegado en su desarrollo la democracia moderna.

Difícil comprender política tan oscura como la política de San Petersburgo á los miseros mortales imposibilitados de todo ingreso en los palacios autocráticos. O el despotismo no tiene explicación alguna posible, ó se explica por la superioridad incontestable de un hombre ó de una fa-

ideas, ardiente y desatinado con mi estado moral que yo imparcialmente no podía apreciar. Concluiré bien pronto, decía yo, lanzando al viento mis palabras; para nada quiero esta existencia sin amor y sin fé, quiero ir á encontrar á los que han muerto, iré á ver lo que Dios nos reserva al otro lado de la eternidad, y sobre mi tumba escribirán el anatema de Frank:

Malditos los que nacen!
Malditos el trabajo y la esperanza;
El suelo donde brota la semilla
Que riegan con sudor dos manos flacas!
Malditos de la sangre y de la vida
Los lazos, la familia, quien nos habla!
La casa y la ciudad malditas sean,
Y maldita también a madre patria!

Había de nuevo pasado los puentes, y me encontraba en los alrededores del Palais Royal, hacía esos barrios tranquilos y sosegados que se extienden entre la calle de Saint-Honoré y la de Petits-Champs.

Hubiera yo necesitado las dulzuras del amor para dar á mi corazón

milia sobre su tiempo y sobre su pueblo: aquí la oposición radicalísima entre el despotismo y las asambleas populares en cualquiera de sus grados; pero también la oposición radicalísima entre el despotismo y la dictadura en cualquiera de sus manifestaciones. Si el déspota convoca cualquier asamblea, reconoce la superioridad de una clase ó de un pueblo, y está perdido; si el déspota decina su poder omnimodo en cualquier persona, bien puede asegurarse que ha traspasado el despotismo. Estos poderes absolutos, ó se heredan como el de Alejandro II, ó se adquieren como el de Napoleón I, por razones personales; y de todas suertes se conservan y se vinculan necesariamente en una sola personalidad, más ó menos digna de ejercerlos. Pero remitirlos á manos ajenas, después de tenerlos largo tiempo, equivale á renunciarlos. El despotismo, gobierno patriarcal, según sus mas ardientes apologistas, se ha fundado, se fundará en la omnimoda superioridad del patriarca.

No comprendo cómo el Czar Alejandro ha erigido la dictadura misteriosa del príncipe Loris Melikoff. O este gobernante le supera y le vece en autoridad y en fortuna, ó no. Si no, su nombramiento inútil; y si le supera, él será tarde ó temprano el Czar. Por el método escogido ahora en el atribulado Petersburgo se llega pronto á esas dinastías de mayordomos de palacio, que sustituyen á las dinastías hereditarias, como los carlovingios sustituyeron por la usurpación de Pipino á los reyes legítimos de Francia. Por análoga sucesión se ayo la dinastía de los Romanoff, cuyo nombre lleva el emperador Alejandro, allá por los años primeros del siglo XVII. Verdad que no usurpó, verdad que debió su exaltación al general movimiento de los moscovitas, desesperados de sus dolores y decididos á salvarse por una de esas intuiciones milagrosas que iluminan sólitamente á los pueblos; pero verdad también que los Romanoffs jamás sustituyeran á los infelices descendientes de Ivan el Terrible, si no mostraran una serie de servicios en la historia que cifera naturalmente una diadema de recuerdos en las sienas de sus príncipes. Librese el Czar de que un hombre como Melikoff pueda, favorecido de la fortuna, pensar en la fundación de una dinastía, cosa más fácil de lo que á primera vista parece, en pueblos primitivos, perturbados por la electricidad de la revolución radicalísima. El ánimo y el entendimiento menos caviloso, adivinan con facilidad que si Melikoff resulta desgraciado, la responsabilidad recaerá sobre el Czar que lo ha erigido; y si afortunado, la gloria irá sobre él que ha sometido la fortuna.

(Concluirá.)

De una correspondencia dirigida de Barcelona á un periódico de provincia, copiamos las siguientes líneas que demuestran la humildad, pobreza y mansedumbre evagénica de los padres Jesuitas, y la cruzada de «gente negra», como

la calma que él no podía encontrar. No teniendo en mi poder la presa, quise tener la sombra; sabiendo que la realidad no me era posible obtenerla, quise al menos estrechar una ilusión entre mis brazos.

Llamé á una puerta grande que sostenía un balcon cubierto de arbustos muertos; se abrió aquella y se cerró pesadamente detrás de mí.

Era una de esas casas impuras que la policía protege, que el libertinaje busca y que llevan la miseria y la ociosidad. Yo iba allí, arrojado por mi tristeza, como esos enfermos abandonados por su médico que buscan una curación imposible entregándose al empirismo de los charlatanes.

Subí una ancha escalera de piedra. En el primer piso me recibió una mujer lustrosa á fuerza de gordura, marcada de viruela, y gastando en sus gruesas manos uñas desmesuradamente largas. Me hizo

la llama el sábio periódico de levita de Palma:

«La edificación urbana se ha paralizado también por completo: el vértigo de construir casas en la ciudad antigua, y sobre todo en su ensanche que se tomaba de quince años á esta parte, ha producido tal esceso de viviendas con respecto al número de moradores, que la propiedad urbana ha descendido un 25 por 100 de su valor, y actualmente existen por término medio seis mil habitaciones desalquiladas. Los únicos que levantan soberbias edificaciones son las infelices monjas y los pobrecitos religiosos: fuera prolijo enumerar los muchos conventos que han surgido en esta ciudad desde hace cinco años; moradas espléndidas destinadas á albergar á seres que han hecho voto de pobreza. Los humildes P. P. jesuitas construyen actualmente una casa-colegio en la calle de Caspe que costará muy cerca de un millón de duros, y en cuyo edificio campean las maderas lujosas y los mejores mármoles de Italia. Los discípulos de Loyola tendrán pues en breve un un suntuoso colegio donde poder enseñar que «el fin justifica los medios», y en cambio nuestro Instituto provincial vive de prestado, y anda de Ceca en Meca por no tener local propio. El monstruo de la Edad presente puede darse por satisfecho; en todas partes brotan lozanos los germenos... teocráticos.

La junta de la Casa de Caridad ha creído probablemente que las hermanas Carmelitas españolas que hasta el presente cuidaban con solicitud afan á los pobres albergados no les daban una educación bastante mística, pues ha tomado el acuerdo de sustituir las con hermanas francesas de San Vicente de Paul. El fabricante señor Sert, individuo de la junta, que como catalán y fabricante es doblemente proteccionista, ha faltado en esta ocasión á su criterio económico, y se nos transforma un libre-cambista: pues fomenta la introducción de religiosas extranjeras sin pago de derechos. Es fuerte cosa lo que nos pasa con nuestros vecinos de allende el Pirineo. Cuando dominaban los reaccionarios de Mac Mahon favorecían la entrada en España de los carlistas armados de remingtons y trabucos que defendían el altar y el trono saqueando, fusilando y violando á ratos perdidos: hoy que mandan los liberales nos amenaza una invasión de «pères, méres, frères» y «sours» de todos colores y condiciones que, barridos de Francia por no querer sujetarse á las leyes de su patria, acabarán de transformar el país de Cánovas en España de Calomarde.

De «El Globo» es el siguiente suelto: «Por ser «La Epoca» quien lo dice tiene doble interés el siguiente párrafo: «El estado de la Hacienda en Francia es todavía tan floreciente, á pesar de las inquietudes de la política, que la comisión de presupuestos de la Cámara de diputados, en vista del excedente que resulta en el próximo ejercicio, había acordado proponer nuevas rebajas en algunos impuestos indirectos, sin perjuicio de introducir una economía de 10 millones de francos en el presupuesto de gastos presentado por el ministro.»

¡Vean ustedes lo que son las cosas! En Francia, con las inquietudes de que habla el diario conservador, hay sobrantes

pasar á un salon cuyos cortinajes ocultaban los balcones; una mullida alfombra cubría el piso; muebles de seda muy gastada estaban colocados con simetría junto á las paredes de las cuales colgaban malos grabados; un buen fuego ardía en una chimenea adornada con un reloj parado y con dos candelabros que la mujer encendió antes de retirarse.

Acerqué una silla á la chimenea y me senté. Tenía fijos los ojos en ese fuego que me adormecía, y sentía mucho frío. De repente una mano se apoyó en mi hombro, me volví y vi á una jóven de pié á mi lado. Sus hombros y brazos desnudos salían de su vestido de raso azul; dos grandes trenzas de rubio pelo rodeaban su cabeza; su talle blando y flexible se plegaba á cada uno de sus movimientos; me miraba y se sonreía. Era jóven y hermosa como ninguna; la contemplé y me sentí mas frío que un difunto.

y se piensa en rebajar los impuestos hasta lo inverosímil y seguimos teniendo un formidable déficit.

¡Ya podría España contentarse con verse á la altura de Francia bajo todos los conceptos. Al menos es una nación respetada, mientras que nuestro prestigio en el exterior hace tiempo que va rodando por los suelos.

Nada es mas libre que la lengua de un neo, cuando se desata en rugidos contra la libertad.

Sugiéremos este pensamiento el haber leído entre otras frases preñadas de ponzoña la siguiente, escrita con toda la reconcentrada hiel que solo son capaces á abrigar en su alma ciertas gentes á quienes el despecho ahoga:

«Nadie pondrá en duda que un presidio suelto es mas libre que un presidio cerrado, que la mujer degradada es mas libre que la honesta, que el muchacho calavera es mas libre que el timorato.»

Es verdad, señores, es mucha verdad; pero también lo que es un cura descocado es mas libre que un sacerdote modesto y que el misticismo convencional y calculado, es, no ya mas libre sino más libertino que la verdadera virtud.

Estamos por la verdad: y á decir verdades no nos ganan los neos.

Allá va otro retazo que puede arder en un candil.

«Profundizando mas en el estudio de esta decantada libertad, observamos que el entendimiento, para ser libre, ha de ser idiota; que la conciencia, para ser libre, ha de estar depravada; que la persona para ser libre, ha de carecer de todas aquellas artes y habilidades que pudieran adornarla y embellecerla.»

Esto, caballeros, ha sido puesto en letras de molde y constituye el alcacer con que los neos, los enemigos de la libertad que tan descaradamente aprovechan para demigrarla, alimentan á los infelices parias, á quienes llevan como borregos de semejante modo á forrajear.

Y sigue el mismo domador de fieras:

«En suma: En el último grado de libertad, el entendimiento deja de ser entendimiento, la conciencia deja de ser conciencia, y el sujeto comienza á ser bruto.»

¿No les parece á Vs. que en esta gavilla de avena, el autor ha alcanzado hasta al último grado de libertad?

Un amigo nuestro muy observador y que tiene mucha afición á recojer datos y á tomar apuntes, nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«Es muy fundado y muy oportuno el artículo que el periódico de Palma «El Demócrata» publicó el día 8 de Abril ti-

—Qué edad teneis? le pregunté.
—Diez y siete años, respondió, y dando un salto como una gata se sentó en mis rodillas.

Permanecía yo silencioso, y no sé que emoción me oprimía el corazón y cerraba mis labios.

—No está bien para un hombre el no decir una palabra! exclamó al cabo de algunos minutos; hablád pues, querido mio; veo que sois mudo y sordo.

—No, le contesté maquinalmente; me daña mucho la cabeza.

—Bien, es preciso pues tomar un baño de piés. Cuando yo tengo jaqueca, bebo vulneraria de Suiza y me siento mejor.

Después se puso á cantar algo muy atroz y raro, de lo cual recuerdo estos versos:

On lui coupa le ventre
Pour en tirer son enfant!
Elle en mourut la Madeleine!
Elle en mourut la Madelon!

tulado PRESUPUESTO DE MONJAS, pero si no recuerdo mal, el que en Mallorca no se redujeran los conventos que existen de monjas, como asi se propuso hacerlo el Gobierno despues de la revolucion de Setiembre de 1868, fué debido á que las autoridades en aquel entonces de esta Provincia, sin duda no queriendo causar ninguna molestia á esas ancianas mujeres, ó creyendo que no convenia vender los edificios-conventos que pudiesen resultar sobrantes, ó movidas por cualquier otro plausible motivo, informaria al Gobierno que todo debia continuar en su primitivo estado. Algo de esto debe constar en este Gobierno de Provincia, si no ha desaparecido el expediente que debió formarse.

No sabemos si «El Demócrata» conocia este hecho al escribir su artículo.»

SECCION LOCAL.

En la seccion correspondiente podrán ver nuestros lectores la noticia que nos adelanta el telegrafo, de haber pronunciado un brillantísimo discurso con motivo de la informacion naviera, nuestro particular y querido amigo el abogado Sr. Maura, paisano nuestro, cuyo reconocido talento le ha valido en la corte mas de un triunfo, habiendo conquistado un distinguido puesto en el foro.

Felicítamos sinceramente á nuestro amigo por los aplausos de que fué objeto, por mas que sus ideas en este asunto no estén acordes con nuestra manera de pensar.

Segun hemos visto anunciado en los carteles, esta noche se pondrá en escena en nuestro Teatro principal la ópera en tres actos del maestro Donizetti «Lucrezia Borgia», una de las favoritas del Sr. Ordinas, en cuya parte de D. Alfonso se distingue notablemente.

Tambien hemos visto con placer que nuestro paisano el tenor Sr. Espinosa se ha encargado de la parte de Rustighello, que aunque no es muy importante, puede sin embargo servir de mucho á los designios de nuestro amigo, puesto que puede considerarse como el primer peldaño para escalar la difícil causa del arte á muchos, por querer encumbrarse con demasiada rapidez no han podido llegar.

A este propósito recordamos que el bajo Sr. Mateu, que hoy es una celebridad europea, empezó su carrera bajo el mismo pié que lo hace hoy el Sr. Espinosa, esto es, encargándose de papeles poco importantes en las óperas «Guglielmo Tell» y «Linda de Chamounix», en la gloriosa carrera artistica á cuyo pináculo ha llegado ya coronado de gloria.

Empezamos de nuevo la eterna lamentacion á que la fatalidad, representada por nuestro M. I. Ayuntamiento, nos tiene condenados, respecto al abasto de aguas de esta capital.

Ademas de que por espacio de muchos meses se encuentran secas las tres fuentes de la plazuela del Rosario, y de las calles del Conquistador y de la Marina, tambien lo estuvo ó poco menos anteayer la de las Tortugas é inhabilitado el pozo de la Rambla por rotura ó desperfecto de la bomba.

Si ya á mediados de Abril sucede esto ¿que nos espera cuando llegue el mes de Agosto?

Hagamos punto aquí y no nos metamos en honduras que nos conducirian mas lejos de lo que cumple hoy á nuestro propósito.

No nos es fácil olvidar la época en que ciertos hombres dieron pruebas de ser lo que son.

Durante la noche que acabamos de pasar ha llovido en esta capital con regular abundancia, habiendo llovido á verificarlo por una ligera llovizna por la tarde y creciendo algo á las 9 de la noche se mantuvo hasta cerca de la una.

En la mañana de hoy el cielo presentaba todavía un aspecto que revelaba propension á la lluvia.

Por la intensidad y duracion del aguacero, hubimos de suponer que fué general en toda la isla, causando, como es natural, mucho beneficio á las sementeras que en no pocos puntos de la isla estaban ya á punto de secarse.

Es tal el movimiento de mercancías que se nota en el ferro-carril de Mallorca que se nota que hace presagiar tiempos mejores

para los que poseen acciones de dicha sociedad; pues no solo es considerable el tráfico de estas, sino que tambien, por consecuencia natural los que al comercio se dedican, circulan con alguna mas frecuencia que tiempo atrás.

Viajeros llegados hoy, al darnos la noticia de que las lluvias de esta noche han sido abundantes, tambien han dicho que el tren número 1 que llega á las 7:25 lo ha efectuado con 35 carruajes.

Para cuando se esperará cumplir el acuerdo de nuestro Ayuntamiento en que se mandó derribar el cobertizo de las Enramadas?

Parece que ha degenerado ya en costumbre el caer en desuso lo mandado por este cuerpo municipal.

Mas de dos docenas de acuerdos conocemos, tomados por él, que ni se han cumplido ni probablemente se cumplirán.

Y justamente entre ellos se hallan los pocos acertados y bien avenidos que á nuestro juicio le hemos visto tomar.

Tal vez se espere que aquel monumento de romanos vuelva á repetir la fantasia de matar á un hombre, para intentar llevar á efecto lo mandado.

Si ello es así, poco hemos de tardar en verlo.

El lunes por la tarde un carruaje de estos á que ampulosamente se ha dado en llamar carriles y que mas propiamente pudiera llamarseseles carrromatos, perdió una rueda trasera, dando al suelo consigo al bajar la cuesta que hay á la entrada del Terreno ó llano del Castillo y abollando á cinco señoras que iban en él, las cuales llevaron un susto de marca mayor. Y gracias si no pasó de aquí, pues que una de ellas, merced al sombrero que llevaba, no sacó la cabeza rota por uno de los cristales, como pudo muy bien haber ocurrido, que sin embargo destruyó al susodicho sombrero.

Al presenciar el lance, algunos vecinos se apresuraron á prodigar los convenientes auxilios y socorros á las señoras; mas no vimos á ningun guardia rural que impusiese una multa al conductor por el descuido de no tener convenientemente arreglado su vehiculo.

Verdad es que si el reglamento de carruajes se cumpliese y fuesen estos registrados segun manda la ley, no habria que deplorar estos percances, ni señoras que llevasen esta clase de sustos.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

ECOS DEL ABSOLUTISMO.

Asi como hay lugares privilegiados donde repercute la voz humana y un ruido cualquiera es repetido varias veces por el eco mucho rato despues de haberse extinguido las primeras vibraciones del aire; asi tambien hay naciones donde por fatalidad extraña se reproducen á despecho de sus habitantes sistemas caducos, instituciones transnochadas ó ideas que un dia fueron eliminadas de estas naciones porque se las consideró nocivas y corruptoras.

Nuestra España está sometida á la influencia de estos ecos de lo pasado y muy á su pesar sufre las consecuencias desoladoras que engendran.

¿Quien habia de figurarse que en pleno gobierno conservador resucitaran los bandidos célebres que con el solo esfuerzo de su brazo y su animoso valor paralizan y mantienen en jaque las fuerzas todas de una nacion? ¿Quien imaginara que teniendo ferro-carriles, redes telegráficas, guardia civil y la policia numerosa asomaran otra vez sus sangrientas cabezas los José Maria, Diego Corrientes, Candelas y demas famosos discipulos de Cain y Caco?

¿Quién pensara que el emblema del progreso tuviera que detenerse ante las bocas de los legendarios trabucos? ¿Quien creyera que ocho hombres saquearan una poblacion de cerca 3,000 habitantes?

Bien dicen que cuando menos se piensa, salta la liebre, y ello es verdad. Se han de colgado un dia sobre una villa ocho mozos de pelo en pecho y han dictado la ley y cobrado el barato amen de otros excusillos que se permitieron en un rato de buen humor. Otra cuadrilla detiene trenes y traba campal batalla con la fuerza que los custodia y que allí estaba para impedir toda tentativa. Finalmente aparece en escena y Dios sabe cuando desaparecerá de ella un nuevo héroe popular. Llámase

Pancha Ampla, tiene la conciencia no menos holgada que su vientre y despues de cometer unos asesinatos, escarse de una cá cel, correr montes y valles, bajar precipicios y subir enhiestas rocas, hétele dueño de la comarca que para teatro de sus aventuras estupendas ha escogido, terror da sus moradores, pesadilla de los ricos, fantasma aéreo para sus perseguidores y corpórea y ominosa aparicion para los que desvalija y maltrata.

Alguien que no sepa con cuanta frecuencia se ocupan de él los periódicos y lea por casualidad este articulo se preguntará con estrañeza la significacion que este personaje tiene y como ha podido conseguir fama y prestigio.

Responderíamos á quien tal preguntare que este personaje y aquellos figurones que asaltan trenes y saquean villas son ecos del absolutismo.

Y no son estos los solos ecos que de tan aborrecido sistema nos quedan ó mas bien que se reproducen muy á nuestro pesar.

Carmelitas descalzos, trapenses, trinitarios, jesuitas, e-colapios, ecos son tambien, aun que de distinto género que revelan idénticos sintomas.

Pusilanimidad invencible inoculada en las venas de nuestro pueblo, prudencia sin segundo en nuestros representantes, es decir, en los que tienen deber de hablar en nombre de la Nacion y en su nombre imponerse, indiferente ignorancia difícilísima de extirpar en las clases todas que forman la nacion española, pastorales sui generis de los preladados, el mérito postpuesto al favor y á la intriga, gados en el ejército conferidos porque sí, diferencias esenciales en el modo de ser y de obrar con las otras naciones, son solamente ecos del absolutismo.—ERRE.

(Gaceta de Cataluña.)

VARIEDADES.

El *Nex York Herald* una de las mas importantes publicaciones del mundo, estampa en una de sus últimas ediciones, la siguiente curiosa descripcion de uno de los mas extraños fenómenos que registra la vida humana. Hé aqui sus detalles.

«La señorita Mille, Carlota Cristhina, es una jóven con dos cabezas, cuatro brazos, cuatro piernas, una voz de soprano y otra de contralto, habla alemán con una boca y con la otra inglés ó francés, puede silbar y cantar al mismo tiempo, dormir y estar despierta, leer una novela con un par de ojos y examinar una coleccion de grabados, con los otros, come con una boca y bebe con la otra; coge y dicta una carta, y por último, canta un duo de soprano y contralto como si fuesen dos personas diversas.

Enfermó la mujer de un gallego. Este llamó al facultativo y le dijo: Solo tengo 25 duros; ya mateis á mi mujer, ó la curéis, los 25 duros son para vos.

La enferma falleció al fin y el médico se presentó al gallego reclamando los 25 duros.

—Habeis matado á mi muger? Le preguntó aquel.

—¡Qué barbaridad! Hombre, no; le respondió el médico.

—La habeis curado? insistió el gallego.

—Por desgracia no.

—Pues bien, el trato es trato, repuso el gallego. Yo os dije; ya la mateis ya la curéis, los 25 duros para vos. V. confiesa que no ha hecho ni lo uno ni lo otro, luego nada le debo á usted.

El doctor no tuvo mas remedio que bajar la cabeza y retirarse sin el dinero.

El coronel Ruggles se ha empeñado en que por medio de la dinamita hará llover cuando quiera. En los Estados Unidos, pais de los descubrimientos escéncricos, ha propuesto su invento á la comision de agricultura del Sena de Virginia. Cuando no llueva y pasen nubes á la vista, se les obligara á soltar agua. Se hace subir hasta las nubes un globo atado á un cable, y cargado de dinamita; se le pega fuego por medio de un hilo eléctrico, y la conmocion es tal, que las nubes se descomponen y sueltan la lluvia.

Cien años atrás un mortal presentó una

proposicion todavia mas atrevida, la de cojer el rayo en las nubes y conducirlo á donde se quisiese: ese hombre era Franklin. Los parayos existentes en toda la tierra, son un testimonio de la exactitud de su cálculo.

Esto prueba que no se han de rechazar precipitadamente los descubrimientos por escéncricos que sean; pero tampoco es justo que se adopten ciegamente todas las extravagancias.

Los habitantes de Fichiniu, en el alto Nilo, enseñan un olivo, que dicen es el padre de todos los de la comarca, y al que suponen mil años de existencia. Produce este olivo 480 kilogramos de aceituna cada coecha, y es para los habitantes tan sagrado como un Fetiche, considerando sacrilego á cualquiera que le arranque una rama ó golpee su tronco.

LOTERIA NACIONAL.

Administracion general de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el dia 16 del actual.

Con 3,000 pesetas. Núm. 6,691.

Con 600 pesetas. Núms. 8,728.—10, 60.—12,773.

Con 400 pesetas. Núms. 6,571.—16,357.

Continúa la venta de los billetes á 3 pesetas el último para el sorteo que se ha de verificar el dia 26 de Abril!

Palma 21 Abril de 1880.—El Administrador, Elenterio Quijada.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 2:35 m. (Recibido á las 11:57 m.)

El Sr. Maura, abogado mallorquin, ha pronunciado un brillantísimo discurso en la informacion naviera, demostrando las contradicciones de los libre cambistas: ha sido sumamente aplaudido por todos.

Madrid 20 á las 11 m. (Recibido á las 12:7 t.)

La Gaceta publica un decreto nombrando al Sr. Barona Sanchez Presidente de sala de la Audiencia de Palma.

Declarádose súcias las procedencias del Brasil.

Madrid 20 á las 5:30 t. (Recibido á las 7:15 t.)

Sigue en el Congreso la discusion sobre la ley de reuniones públicas y en el Senado sobre organizacion del ejército.

Han sido declaradas súcias las procedencias del Brasil.

Interior, 16:70. Exterior, 18:10. Bonos, 93:85.

Madrid 20 á las 6:40 t. (Recibido á las 8:59 n.)

Un telegrama oficial de la Habana dice que en la última quincena se han causado al enemigo 27 muertos y varios heridos y 28 prisioneros.

Presentáronse 148 incluso 54 armados y 51 familias: continúa activamente la persecucion.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p 16:65.

Barcelona, 16:62 1/2.

Palma, 16:57 1/2.

CULTOS SAGRADOS.

Dia 22.

S. PEDRO ARMENGOL Y S. SOTERO.

El jubileo de cuarenta horas concluye en S. Nicolás costeada por la Asociación de oracion y vela del Santísimo Sacramento, exposición á las seis á las diez misa mayor solemnemente y al anochecer rosario, oracion estacion y reserva de S. D. M. preciosa de Te Deum.

SECCION COMERCIAL.

Dia 20.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De las Palmas en 11 dias bergantin Joven Antonio de 249 ton. cap. D. Bartolomé Bosch con 11 mar. 1 pas. y efectos.
De Cullera en 1 dia laud S. Bernardo de 42 ton. pat. José Alberti con 6 mar. arroz y efectos.
De Cullera en 1 dia laud 2.ª Pamela de 35 ton. pat. Jaime Felany con 5 mar. arroz y efectos.

DESPACHADAS.

Para la mar vapor de guerra Alerta de 120 caballos de fuerza y 2 cañones su comandante D. José Jimenez y su equipo.
Para Barcelona vapor Mallorca de 607 ton. cap. D. Jaime Granada con 23 marineros, pas. balija y efectos.
Para Barcelona vapor de 57 ton. patron Francisco Aleman con 4 mar. 2 pasajeros y efectos.

ALCALDIA DE PALMA.

NOTA de las reses sacrificadas en el Matadero de esta Ciudad el dia de ayer.

Toros	1
Bueyes	2
Vacas	2
Terneras	7
Orejas	5
Carneros	2
Borregos	2
Corderos	60
M. cho cabrios	1
Cabras	2
Cabritos	2
Total	74

Palma 20. Abril de 1880.—El Alcalde, Juan Antonio Perelló.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE ADUANAS.

Denunciado por la prensa el hecho de haberse introducido y plantado en La Puebla sarmientos de cepas francesas y comprobada la plantacion por una Comision de la Junta Oficial de defensa contra la Floxera, cito, llamo y emplazo por primera y única vez á Francisco Fuster y Forteza de 28 años de edad, vecino de La Puebla y de oficio hojalatero para que en el término de tercero dia se presente en esta Administracion á las 12 de la mañana á responder ante la Junta Administrativa, á los cargos que le resultan por haber plantado en el corral de su casa habitación sarmientos de la expresada procedencia y proceda contra dicho Fuster en la forma que determina el artículo 16 de la ley de 30 de Julio de 1878, en la inteligencia de que si no comparece a, se le juzgará en rebeldia conforme á lo que tenga lugar con arreglo á la ley para los delitos de contrabando.

Palma 20 Abril de 1880.—El Administrador, Miguel de Guzman.

COMISION DE EVALUACION

y repartimiento de la Contribucion territorial de Palma.

Existiendo en esta Ciudad y su término un considerable número de fincas urbanas en las que se han practicado obras de reforma que han producido un aumento de valor en renta, he dispuesto que el perito D. Juan Mayol proceda al justiprecio de cada una de las que se encuentran en aquel caso y presente la oportuna justificacion en la forma prevenida por instruccion.

Los honorarios que el Perito tiene derecho á exigir por el justiprecio de las fincas que evalúe, deberán ajustarse á la tarifa aprobada por esta Comision y publicada en 27 de Noviembre último.

Lo que se anuncia en el Boletín Oficial y periódicos de esta ciudad para conocimiento de los propietarios interesados. Palma 19 Abril de 1880.—El Presidente, Fermín Gonzalez Salazar.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 21 Abril de 1880.

8.ª de abono de la 2.ª decena.

Primera representacion de la preciosa y tan aplaudida ópera en 4 actos del maestro Donizetti, titulada

LUCREZIA BORGIA.

Entrada general 6 reales.—Al Paraiso 4. A las 8 y 1/4.

CRÉDITO BALEAR.

La Junta de Gobierno ha acordado que desde el dia de hoy, rijan en los depósitos voluntarios, los tipos de interés que á continuacion se expresan:

Depósitos á devolve con
20 dias previo aviso . . . 3 p^s anual
Id. id. con 60 dias id. . . . 4 » »
Id. id. con 90 dias id. . . . 4 1/2 » »

Palma 20 Abril de 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno.—Rafael L. Blanes.

¿POR QUÉ COSER Á MANO?



ACUDID A
JAIME I, NUM. 4

Palma de Mallorca

DONDE POR

10 reales semanales

sin entrada, ni aumento, ni adelanto alguno, se adquiere cualquier modelo de las legítimas máquinas para coser de

LA COMPANÍA FABRIL

SINGER

DE NUEVA YORK.

SUCURSALES

EN TODAS LAS CAPITALAS DE PROVINCIA.

JAIME II, NUM. 4.

24

Se alquila una casa de recreo que reúne todas las comodidades apetecibles con un delicioso jardín de una cuarterada de estension, sita en el Secar del Real, perteneciente á la herencia de D. Domingo Coll. Informarán calle del Estudio General, número 20, principal. 1

En la calle de Montenegro números 9 y 11, se alquilan dos tercetos pisos con agua á grifo y una cochera. En la carpintería de la misma informarán. 8-1

El dia 20 de Mayo se rematara una casa consistente en una tienda, una algalfa con cuatro pisos, calle de Jaime II núm. 32. 1

ESCUADRON DE MALLORCA

2.º DE CAZADORES.
El dia 27 del actual y á las once de su mañana tendrá lugar en el Cuartel que ocupa dicho Escuadon, la pública subasta de cuatro caballos de derecho; lo que se hace saber por medio de este anuncio para que pueda llegar á conocimiento del público.
Palma 18 Abril de 1880.—El T. C. Comandante Jefe del Detall, Francisco Ortogosa.

LA ISLEÑA

Empresa Marítima á Vapor.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del tercer dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, primera y segunda emision, que los señores accionistas podrán hacer efectivo desde las 10 de la mañana á la una de la tarde de los dias 26 del corriente al 11 de Mayo próximo en las oficinas de la empresa, calle de la Marina núm. 30 entresuelo.—Palma 13 de Abril de 1880.—El Naviero Director, P. Oliveros. 10-7

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Además de los trenes anunciados en el itinerario vigente, los domingos saldrá uno de Palma para La Puebla á la 1 tarde y otro de La Puebla para Palma á las 5 tarde.
Palma 12 Abril 1880.—El Director General, Guillermo Moragues.

Viajes á Argel.

El miércoles dia 21 de Abril á las 4 de la tarde saldrá para dicho puerto el vapor Jaime II regresando el miércoles siguiente. La Empresa destinará uno de sus vapores á dicha línea cuya salida la efectuará cada quince dias.
Admite carga y pasajeros.
Se despacha en los Porticos de Santo Domingo, 26.

LECCIONES DE CALIGRAFÍA

EN TODA SU ESTENSION.

Además de la clase de 4 á 5 de la tarde, queda abierta otra de 7 á 8 de la mañana

JOSÉ VAQUER

Calle de Palacio n.º 9 y Valseca 30.

Aviso.

Se suplica al comisionado de la casa editorial de D. Celestino Verdaguier D. Joaquín Prats, se sirva pasar por el establecimiento de los Sres. J. de Villalba C.ª para ventilar un asunto que interesa á ambos.

Piano.

Se vende uno vertical en buen estado. Calle del Carmen n.º 33, piso 2.º, darán razon. 10-9

FÁBRICA DE SACOS DE YUTE

EN SANTA MARIA.

Depósito calle del Sindicato núm. 50.
Sacos de yute para envases de almidon, sal en grano y molida, harina, etc. Telas para embalajes de mas de un metro de ancho á precios económicos.
Espedicion á todos puntos. 60 35

CASAS DE RECREO.

EN EL PONT D' INCA.

Se desea vender unas casas con una porcion de terreno todo cercado de pared, muy cerca de la fábrica harinera que se está construyendo en aquel sitio.
Para mas informes, Sindicato 149. 18

Está para alquilar el segundo piso de moderna construccion de la casa zaguan número 55 calle de Pelaires: tiene mucha capacidad, agua á grifo y terrado: en el primero informarán. 37

PERFUMERÍA DEL ORIENTE

DE JOSÉ POMAR,

calle de Jaime II, número 99.

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido últimamente un grande y variado surtido de abanicos de todas clases desde 1 real á 260 rs., vendiéndolos á precios de fábrica. 6

Al Público

Se alquila un huerto con casa y coladuría calle de San Martín núm. 17. Darán razon calle de las Miñonas, núm. 6. 6

Está para alquilar en la calle de los Hostales un primer piso con toda comodidad núm. 15.

Atlas

GEOGRÁFICO ELEMENTAL,

para uso de los alumnos de segunda enseñanza, por D. Lorenzo Cruellas y Robira, director del colegio de Santa Teresa de Jesús en el Pont d' Inca.
Véndese en esta imprenta á 32 reales ejemplar.

Se alquila una tienda con piso principal en una casa situada en Son Llull, cerca de Son Serra, que tiene mucha capacidad. Darán razon en el Casino viejo.

En la calle de la Plaza de Toros hay una cochera para alquilar. Darán razon en esta imprenta.

Se alquila una casa núm. 16 sola y de mucha capacidad en el callejon de ne Peña. Darán razon calle de las Miñonas número 26.

Piano vertical.

Se alquila uno de muy buenas condiciones. Para su ajuste dirijirse calle de san Elias (antes huerto del Carmen) n.º 22 piso 2.º. 4

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS

CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.
Hay para vender varias prendas. 40

Leche de vaca.

Se vende á TRES céntimos medida en la plaza de Abastos al lado de la casita del reposo. Se recibe allí pura y recién ordeñada, á la llegada de los trenes primero y último, ó sea á las 7 1/2 de la mañana y 8 1/2 de la noche.

Naipes.

Desde el infimo precio de 4 céntimos hasta 3 rs. baraja se hallan de venta en la calle de Palacio—4—frente á la Diputacion.

CAMBIO MALLO RQUIN.

Nota de los tipos de intereses que registran desde hoy para las operaciones de esta Sociedad.

Descuentos con dos firmas calificadas. 6 1/2 p^s

Préstamos con garantía.

De valores públicos 5 »
» acciones del Banco Hispano Colonial y de España. 5 1/2
» valores locales 6
» hipotecaria. 6 1/2

Cuentas corrientes.

Comunes. 1 1/2
De valores 6 1/2
Garantías con dos firmas calificadas 7

Depósitos voluntarios.

Con aviso previo de 20 dias para su devolucion. 3
Id. id. 60 id. 4
Id. id. 90 id. 4 1/2

Palma 13 Abril de 1880.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Las hay en la libreria de esta imprenta.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

DICCIONARI

Mallorquí-Castellá

Ordenat en vista de tots els qui s' han publicat fins es dia d' avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d' us modern y antic que no 's troban en ningun d' ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana, y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivisca: sas de ciencias, arts, oficis, professions, comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de 's castellá, admésas en sas conversaciones y literatura balear, ab sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s' edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es préu de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa libreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigitán sas peticions y reclamacions.

IMPORTANTE A LOS CERICULTORES

Las personas que desean adquirir simienta nueva de los Pirineos para la cria del *Gusano de la Seda* que tan buenos resultados dió el año anterior, podrán dirijirse para hacer sus pedidos al comisionado que vive en la calle de Brossa, número 21, segundo. 22

NO MAS DOLOR DE MUELAS.

ESPECÍFICO INFALIBLE.

Licor Odontológico

del célebre químico alemán Justus Liebig. Preparado por Marx, farmacéutico de la Corte Imperial de Berlin.—Frasco 6 rs.—Depósito único en las Baleares, Farmacia Hispano Americana de D. Antonio Frau, calle de la Union y plaza del Mercado núm. 105.—Venta al por mayor. 21

En la calle de la Union n.º 45 (antes tienda) hay varios muebles usados para vender propios para una tienda.
En la misma informarán. 17

Savia de Pino

Curacion radical de las enfermedades de PECHO, ASMA, TISIS, TOS, BRONQUITIS y todas las afecciones en los órganos respiratorios, por medio de sus preparados JARABES, PILDORAS, y PASTILLAS DE LEGITIMA SAVIA DE PINO MOREY.

DEPOSITO:—En todas las Farmacias. Al por mayor. Palma, Centro Farmacéutico. En Muro (Mallorca) Laboratorio de Morey. 38

Hay de venta una casa situada en la calle del Carmen n.º 18, con dos sisternas, un pozo, coladuría y jardín. Para informes calle de los Huertos 12, 3.º